

Director regional: "Conaf hizo todo lo que tenía en sus manos"

Asegurando que todo lo que respecta a las responsabilidades del megaincendio forma parte de "la investigación que está llevando adelante el Ministerio Público", Mauricio Nuñez rememoró el rol de la entidad durante las trágicas jornadas del 2 y 3 de febrero.

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

Asolo días de la conmemoración del 2F, los dardos de las autoridades durante las últimas semanas, a propósito de la búsqueda de responsabilidades, han apuntado a Conaf. Es que mientras algunos señalan que la Corporación no entregó la información correspondiente durante la fatídica jornada, otros aseguran que la institución derechamente no alertó que el incendio estaba fuera de control, cuestión que habría demorado la toma de decisiones, tales como la emisión de la alerta SAE.

Para hablar de ello, como también del rol que cumplió el organismo durante la emergencia, La Estrella conversó con Mauricio Nuñez, director regional de Conaf.

-A modo general, ¿cuáles son las apreciaciones de Conaf ad portas de cumplirse un año?

-Nosotros como Corporación tenemos un profundo pesar por la gran pérdida que dejó este incendio, tanto a las familias, vecinos, amigos y también respecto a funcionarios que perdieron sus bienes, sus hogares y en el peor de los casos, también a sus seres queridos.

En ese contexto, agregó que, "las condiciones de los incendios no son iguales a las condiciones que habían años atrás, ahora tenemos, lamentablemente, eventos meteorológicos extremos, como los que estamos viviendo, donde hay altas temperaturas y vientos fuertes, entonces cualquier foco de incendio que se inicie se va a propagar rápidamente. En ese sentido, es sumamente



MAURICIO NUÑEZ ASUMIÓ LA DIRECCIÓN DE LA CORPORACIÓN TRAS LA SALIDA DE LEONARDO MÖDER A INICIOS DE NOVIEMBRE.

importante concientizar a toda la comunidad sobre el riesgo que tienen estos incendios forestales y todos tenemos que ser partícipes de la prevención (...) el 100% de los incendios en la región son provocados por el hombre".

AQUELLAS JORNADAS
-¿Cuál fue el rol de la Corporación en esta emergencia?

-Conaf entregó todos sus recursos para trabajar en el incendio que duró varios días para así controlarlo y posteriormente extinguirlo. Conaf hizo todo lo que tenía en sus manos, todos los recursos fueron implementados y también vinieron apoyos de otras regiones para poder sofocar este incendio que, dada las

condiciones climáticas y las condiciones que hubo esos días, fue extremo: habían temperaturas muy altas, mucho viento y la humedad relativa era baja.

-¿Es el incendio más complejo que le ha tocado enfrentar a la Corporación?

-Fue un incendio de una magnitud sumamente importante. Tenemos otros incendios que han ocurrido tanto en la región, como en Chile: tenemos el incendio del 2017 a nivel nacional, donde se quemaron alrededor de 70 mil hectáreas o el incendio del 2014, en Valparaíso, donde se quemaron más de 2.900 casas, ahora lamentablemente, el incendio del 2 de febrero del año

2024 dejó víctimas fatales... entonces, en envergadura, es el incendio más complejo.

-En cuanto a los presuntos responsables de esta tragedia, hay detenidos que pertenecían a la institución.

-Nosotros tenemos un alto compromiso como Conaf con la protección de toda la comunidad y el medioambiente, sobre todo con la vida humana, y en ese contexto, es comprensible que unas personas, exfuncionarios de Conaf, hayan estado contra estos mismos valores que tiene la institución y es por ello que en la selección personal, tenemos entrevistas que se han mejorado, donde se busca un per-

fil que responda a este compromiso.

SALIDAS Y RESPONSABILIDADES

-Respecto a las responsabilidades, tras severos cuestionamientos vimos la salida del director Christian Little a nivel nacional y de Leonardo Möder a nivel regional. ¿Por qué cree que dieron este paso al costado?

-Son decisiones que se toman a nivel central, tanto de Conaf, como a nivel ministerial. Eso es lo que podría señalar.

-Ahora bien, distintas autoridades aseguran que existieron tardanzas por parte de la Conaf como mando técnico a la hora de alertar sobre el avance del fuego, ¿cómo lo evalúa usted?, ¿hay responsabilidades en ese sentido?

-Respecto a las responsabilidades, eso es materia de la investigación que lleva el Ministerio Público, por lo tanto, no me voy a referir.

Ahora, "sí voy a comentar que hoy día tenemos un sistema sumamente mejorado, con una coordinación con Senapred, con Bomberos, con Carabineros y con la Delegación Presidencial, sobre todo cuando nosotros observamos que un incendio tiene algún riesgo de inmediato hacia la población, alertamos a Senapred para que activen las alertas de evacuación, las alertas SAE".

-Justamente esa es una de las críticas de aquella jornada del 2 de febrero, la lentitud en el proceso de evacuación. ¿Cuál es su opinión al respecto?

-Todo lo que es investigación lo está llevando el Ministerio Público.

-Si enfrentáramos hoy una

REFUERZOS

Aprovechando la instancia, el director regional comentó de qué manera se ha estado reforzando Conaf: junto con reforzar el sistema de vigilancia, se ha potenciado el sistema de comunicaciones. "En este minuto tenemos un generador de alto rendimiento que suministra energía a todos los equipos de Conaf en la central de coordinación y también adquirimos UPS para los computadores de la central por cualquier eventual corte de energía", precisó. Asimismo, "también contamos con el sistema satelital de internet Starlink, tanto en la central de coordinación regional, como en los vehículos de comando, y también se adquirieron baterías de respaldo para equipos radiales" y, de igual manera, "se están provisionando equipos radiales a los vehículos de emergencia que tenemos y también se están mejorando los repetidores del sistema de internet".

emergencia de similares características, ¿se actuaría de mejor forma?

-Estamos sumamente coordinados; yo creo que se ha mejorado y reforzado, en general, todos los procesos y las coordinaciones, las que son mucho más fluidas y potentes con Senapred, Bomberos, la Delegación y con Carabineros y estamos trabajando... es cosa de ver las estadísticas: la gran cantidad de incendios que hemos tenido son bastante pequeños -356 a la fecha-, porque hemos tenido una rápida respuesta junto a todos los organismos de emergencia que he señalado (...). Se está ocupando la estrategia de golpe único por parte de Conaf, que consiste en que cuando se detecta un foco, inmediatamente se destina la mayor cantidad de recursos para que esto se pueda sofocar. ☺